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причинам меняют свои планы.
Может быть, находят еще более
интересный вариант. При этом
приобретенная ранее квартира
не продается тут же, поскольку
им нет необходимости привле-
кать эти средства для новой по-
купки. И более того, все отлич-
но понимают, что цены растут,
и она становится неплохим ин-
вестиционным проектом. Сре-
ди остоженских покупателей
довольно много таких ”коллек-
ционеров“». 

Константин Ковалев, гене-
ральный директор Blackwood,
называет ряд мест под застрой-
ку, например, в самом начале

Остоженки, на Пречистенской
набережной, Пожарском, Коро-
бейниковом переулках. Также
в районе существует ряд проб-
лемных объектов (долгостроев),
хозяева которых в условиях по-
вышенного интереса к «золотой
миле» должны придти к логиче-
скому продолжению процесса:
либо завершить строительство,
либо освободить столь ценный
земельный участок. Таким обра-
зом, и в этом, и в следующем го-
ду Остоженка еще представит
заметные проекты.

«Замороженные» активы,
однако, вряд ли изменят усто-
явшуюся ситуацию — Осто-

женка так и останется райо-
ном «темных окон». Вряд ли
его оживят новые проекты или
программы — реконструкция
аварийных домов, реставра-
ция памятников архитекту-
ры. С меньшими дивиденда-
ми для застройщиков, с боль-
шими трудозатратами, но про-
цесс будет развиваться, счита-
ют, тем не менее, в агентствах
элитной недвижимости, наде-
ясь «растянуть» Остоженку, ко-
торая, как шагреневая кожа,
сжимается и сжимается с каж-
дым годом. Увы, «золотые ми-
ли» не бесконечны…

Александр Максимов

Почему не соседняя Пречи-
стенка? Почему не Бронная
и не Герцена, где и сегодня,
пока идешь по городу, ощуща-
ешь какую-то особую «породис-
тость» людей? Я не знаю других
объяснений, кроме архитек-
турных. Это тем более забавно,
что в итоге деятельности архи-
текторов получилось совсем не
то, что они хотели.

Дело было так. Этот район —
от Храма Христа Спасителя до
Парка Культуры — по совет-
скому генплану Москвы соби-
рались полностью сносить. На
месте Храма Христа Спасителя
должен был быть Дворец Сове-
тов. Комсомольский проспект
должен был соединять Дворец
и Университет: здесь должно
было быть что-то вроде площа-
ди Гагарина на Ленинском —
торжественный въезд в сердце
Москвы. Не снесли, но собира-
лись, поэтому ничего здесь не
строили и ничего не ремонти-
ровали — все равно под снос.
К концу советской власти это
были почти трущобы.

Но трущобы, сохранившие
образ досоветской Москвы.
Тогда, в конце 80-х, это была
страшно важная тема — досо-

ветская Москва. Место оказа-
лось не слишком престижным
с точки зрения официальных
архитекторов, но страшно при-
тягательным для идеалистов,
которым в советское время
строить не давали. И мастер-
ская, теперь академика, а тогда
просто архитектора, Александ-
ра Скокана разработала план
реконструкции района.

Позднесоветские идеали-
сты-интеллигенты, слабо впи-
санные в официальные струк-
туры,— это люди с известны-
ми взглядами. Во-первых, они
страшно любили старую Моск-
ву. Во-вторых, они очень люби-
ли западную Европу. В-треть-
их, они были людьми воспи-
танными и деликатными, для
них наглость и напористость
казалась дурным тоном. В-чет-
вертых, они были исполнены
духом дружества — все работы
они старались делать вместе,
одним кругом, кругом хоро-
ших людей. Ну и в-пятых, они
считали, что нужно заботиться
о людях и делать для них что-то
хорошее.

Поэтому план реконструк-
ции Остоженки был таким. Во-
первых, архитекторы обрати-

ли внимание, что люди здесь
обычно ходят по району пеш-
ком, переулками и какими-то
проходами. Это назвали «умер-
шие переулки». Все эти переул-
ки возрождали и делали зеле-
ными — получался район-
парк, по которому гуляют жи-
тели. Во-вторых, все трущобы
сносили, а вместо них проек-
тировали дома, которые ока-
зывались очень похожими
на архитектуру Финляндии,
Швейцарии и Германии, с той
разницей, что эти дома абри-
сом и размерам как бы повто-
ряли то, на месте чего их стави-
ли. Идея была делать дома мак-
симально вежливо и интелли-
гентно, воспитанно, так, чтобы
не наглеть. В-третьих, эти дома
должны были проектировать
разные архитекторы, но все
друзья, примерно одного воз-
раста, взглядов и привычек.
Так достигалось единство об-
раза и разнообразие решений.
Им казалось, что все это вместе
позволит сохранить дух старой
Москвы, в которой есть память
места, память сетки улиц, дво-
риков, скверов, масштаба, но
которая вместе с тем станет ев-
ропейским городом. Ну и, на-
конец, в этих домах, конечно,
будут жить те же люди, кото-
рые здесь и жили, и это тоже
сохранит дух района. Они бу-
дут гулять по району, парку, и
радоваться.

Что вышло? Зеленый район
создать получилось, но «умер-
шие переулки» возродить не
удалось. Каждый следующий
дом, который возникал здесь,
по-феодальному ограничивал
территорию — проходы блоки-

ровались шлагбаумами, охра-
ной, заборами, и сегодня Осто-
женка — чемпион по разнооб-
разным заграждениям, препят-
ствующим гуляющим. Шаг вле-
во-вправо — свисток, попытка
достать фотоаппарат расцени-
вается как применение ору-
жия. Старых жителей высели-
ли почти полностью, послед-
ние бабушки еще догуливают
среди бесконечных строек, и
дико озираются, понимая, что
их сейчас схватят и выселят.
Старый московский дух сохра-
нить тоже не удалось: тихая и
уютная буржуазная архитек-
тура Швейцарии и Германии,
повторив по абрису развалива-
ющиеся трущобы, приобрела
остроавангардные формы —
она все время «разламывается»,
«взрывается», поражает вообра-
жение неожиданными взлета-
ми и провалами. У одного дома
около Зачатьевского монасты-
ря я как-то насчитал девять раз-
ных фасадов — так часто он «ло-
мается», прерывает сам себя и
начинает заново. Вместо воспи-
танной буржуазности получи-
лось собрание остроавангард-
ных решений, каждое из кото-
рых громко кричит — посмот-
рите, какое я необычное.

Но, во-первых, осталась
идея тихого и зеленого райо-
на в центре Москвы, предназ-
наченного только для жилья.
Во-вторых, остались архитекто-
ры — растерявшие свой идеа-
лизм, но все равно оставшиеся
людьми определенного круга
— самыми продвинутыми в
смысле знания западной архи-
тектуры и хорошо представля-
ющими себе специфику Моск-

вы. Собственно, элита москов-
ской архитектуры. В-третьих,
создался район с европейской
архитектурой.

Понятно, что это оказалось
самое дорогое место в Москве.
Образцовый район русского
капитализма, выставка выс-
ших достижений капиталисти-
ческого хозяйства, оформлен-
ного лучшими московскими
архитекторами. Сегодня мой
друг архитектор Сергей Скура-
тов сносит дом, в котором я ро-
дился, и где еще живут две мои
старые тетушки — на углу Бу-
тиковского и Коробейникова
переулков. Не думаю, что он
хотел их выселить с Остожен-
ки, и не сомневаюсь, что на ме-
сте этой старой развалюхи он
построит нечто небесно-прек-
расное — он всегда так делает.
Сказать, что я счастлив по это-
му поводу, сказать не могу —
хотелось как-то иначе. Но не
получилось.

Знаете, первой перестро-
ечной улицей у нас был Арбат.
Архитекторы, его создававшие,
думали, что это будет улица ис-
кусства, на подрамниках они
изображали художников с моль-
бертами, рисующими Арбат
под Окуджаву, «живописцы оку-
ните ваши кисти». И мольберты
там действительно появились,
и это были первые в Москве
лотки для розничной продажи
сувениров. И это все равно са-
мая знаменитая московская
улица, и она даже похожа на то,
что задумывалось. Правда, ме-
сто для мольберта стоит там до-
рого. Но когда архитекторы что-
то рисуют, они не предвидят та-
ких последствий.

Почему Остоженка?

Григорий Ревзин

Обозреватель ИД «Коммерсантъ»

Как вам 
«Золотая миля»?

Александра Вертинская, 
художник:
Мне очень нравится то, что строят на
Остоженке. С точки зрения архитекту-
ры, по-моему, «Золотая миля» — луч-
шее, что сейчас построено в Москве.
Я уж не знаю, кто там главный архитек-

тор, но он явно с головой. Очень гра-
мотный подход к общей структуре. Во-
первых, общая небольшая высотность.
Застройщики постарались сохранить
исторический облик. Фасады старых
зданий по возможности сохраняли, то,
что нельзя сохранить — восстановили
очень деликатно, не нарушая единой
концепции. Этот мини-городок смот-
рится очень органично.

Константин Ремчуков, 
владелец «Независимой газеты»: 
Мы с женой практически каждый день
по вечерам гуляем в районе Остоженки,
благо живем недалеко. Для меня не оче-
видна привлекательность «Золотой ми-
ли» для богатых людей, с точки зрения
респектабельности. Во-первых, весь

этот участок находится в низине, соот-
ветственно повышенная влажность,
раньше этот район назывался «Грязь»,
название говорит само за себя. Во-вто-
рых, переулочки узкие, плохо освещен-
ные, у большинства домов отсутствует
наземная парковка. В-третьих, очень
разнородная архитектура. Видно, что
некоторые проекты морально устарели,
раньше, чем их успели достроить. Види-
мо, утверждается все очень долго. Пока
еще «золотая миля» не тянет на квартал
для богатых, на западный манер. 

Алимжан Тохтахунов,
президент Отечественного 
футбольного фонда: 
Мне район Остоженки вообще не очень
нравится. Там так тесно, дома налепле-

ны друг на друга, ни проехать, ни вые-
хать, окна соседей вплотную. Я не люб-
лю кучковаться в местах скопления бо-
гатых и знаменитых. Я люблю прост-
ранство, простор, поэтому квартиры
покупаю только в старых домах с высо-
кими потолками, широкими лестничны-
ми клетками. Сейчас я живу на Повар-
ской улице, и меня вполне устраивает
это место. Самый центр Москвы, Пат-
риаршие пруды, может, и не «Золотая
миля», но тоже не последний район.

Гейдар Джемаль,
Председатель Исламского комитета
России: 
К Остоженке я не безразличен, потому
что там родился и вырос — в Мансу-
ровском переулке. Мне знаком там

каждый камень — это моя малая роди-
на. Арбат, Пречистенку уродовать нача-
ли давно, со второй половины 70-х го-
дов, когда там появились кооператив-
ные кирпичные дома, а уж когда стали
сносить поленовские дворики в райо-
не Остоженки — район окончательно
умер. А потом случилось псевдовоск-
ресенье в виде евро-зомби — бездуш-
ных, ровно выкрашенных домов. Дух
Остоженки исчез, ведь раньше там
кипела тайная неформальная жизнь,
а сейчас одни заборы и охранники.
Я больше в этом районе не живу, хотя
там квартира родителей. Не совсем
испоганенным, пригодным для жилья
сейчас мне кажется район Покровки,
хотя в детстве я считал это место какой-
то окраиной.
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